

EL PABELLON LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO IV

San José, jueves 7 de octubre de 1897.

NUMERO 692

Redactor y Editor,
FEDERICO G. SALAZAR

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

CONDICIONES:

Inscripción por mes \$ 1-00
Número suelto 0-10
„ atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
mamente baratos.

COLABORACIÓN

SEA, PUES!

Quietud, mucha quietud se nota actualmente en el país. Parece que ya la borrasca política fuera replegándose con sus sombras alarman-tes hacia el confín de lo desconoci-do.—Los círculos que han manteni-do la expectación en los ánimos, ten-drán que irse encarrilando por la buena y segura vía.

No dejan, sin embargo, de ser sensibles los acontecimientos evolu-cionistas que se han desarrollado y que han traído por consecuencia la obligada quietud de los partidos que han de decidir ante las urnas elec-torales cuál de los dos es el que tiene la razón de su parte: si el que va á combatir con la ley en la mano, á pleno día, con la faz descubierta y sustentando en su brazo los puros ideales que lo guían, ó el otro, que sin un propósito recto, sin un prin-cipio levantado, y, que trabajando

como si dijéramos allá en las tinie-blas por conquistar soldados para algo que no es lo debido y justo, bus-ca solamente la conveniencia de unos pocos apasionados contra la in-dividualidad de un hombre, que, dí-gase lo que se quiera, aspira única-mente á ver á su Patria grande y feliz.

Verdad es que también á nosotros nos es vedado en la actualidad ha-cer política, porque si tal no suce-diera, estaríamos en la brecha, cada vez con más entusiasmo ayudando con nuestro pobre contingente á le-vantar más alto la causa á que tene-mos el honor de pertenecer. Hay más: la consideración y la hidalguía nos obligan asimismo á ser parcos y medidos ahora que no tenemos, en parte, individuos al frente con quie-nes discutir y poner las cosas en claro.

No se crea tampoco que nos aventuráramos á decir que toda la razón está de nuestra parte, ni que los contrarios sean, en su mayoría, la causa de la situación anormal que atravesamos, nada de eso; reconocemos, los primeros, con criterio desa-pasionado, que no son todos los re-publicanos los que han tratado de lanzar á Costa Rica á la guerra ci-vil. Unos pocos inquietos y exalta-dos son los que, no conformes con la manifestación espontánea que á diario hacían los pueblos en favor de la causa reeleccionista, creyeron perdida toda esperanza de triunfo y de ahí que se apartaran del an-cho camino que les ofrecía la legali-dad, para encaminarse por el sende-ro sinuoso que los lleva muy lejos

del fin natural y lógico que afrece la razón y la justicia.

Pero, á qué traer á colación esta reminiscencia? No era éste nues-tro propósito.

Cuando las garantías individuales se restablezcan, será la época propia para entrar en nuevas consideracio-nes.

Por hoy sólo nos toca lamentar la situación que han creado unos cuantos de nuestros estimables con-ciudadanos.

JUSTOS Y PECADORES

Dios con ser todo poderoso, y es-tar en todas partes al mismo tiempo, no puede evitar tanta calamidad co-mo sucede diariamente: robos, ase-sinatos, estapros, torturas, etc.

Sin embargo, no falta quien diga que don Rafael Iglesias tiene la cul-pa, en estos días de suspensión de garantías.

Creer que él puede evitar que algunos de sus subalternos v. gr., co-metan arbitrariedades y abusos ó equivocaciones, y porque suceden estas cosas, como en todas partes del mundo, se muestran muy enconados contra el Presidente de la Repú-blica.

Los que así piensan, son personas que no ven más allá de sus narices, pues quisiéramos preguntarles, ¿qué harían ellos de presidentes para po-der restablecer el orden y garanti-zarnos á todos nuestra vida y nues-tra propiedad en caso que unos po-cos trataran de anarquizar el país con miras egoistas?

Naturalmente en estos tiempos es necesario prender á todos los sospechosos, entre los que resultan muchos inocentes que pronto se encuentran disfrutando de nuevo de su libertad individual, pero no se puede exigir la perfección hasta el grado de aceptar que cada vez que se prende á un individuo éste resulta culpable.

La Administración Iglesias por ley natural, ha tenido que funcionar en los dos extremos.—Primero la hemos visto en el extremo de la liberalidad que por desgracia no se supo apreciar, y se abusó de ella de una manera contraproducente como lo estamos palpando.—Hoy tiene que hacer uso del otro extremo, para poder conjurar el anarquismo destructor de libertades, garantías y propiedades.

Todo patriota de juicio y sanas intenciones, no puede prescindir de aprobar la energía con que el Gobierno ha obrado para restablecer el orden tan necesario para el adelanto moral y material del país.

Si el señor Iglesias después de probar su Gobierno de libertad, se convirtiera en un verdadero tirano, nadie más responsable que aquellos cuya conducta trata de dar al traste con todas nuestras libertades que tanto honor hace al país que las disfruta.

No culpemos, pues, al Gobierno, de las consecuencias funestas que han sobrevenido por nuestra falta de cultura política, y ojalá que nos sirva de experiencia para otra ocasión, cuando volvamos á entrar de nuevo en el estado normal.

Si algunos inocentes han sufrido de esta vez por los culpables, no es culpa del Gobierno sino de las circunstancias, y eso no lo ha podido evitar en ningún tiempo ni el mismo Dios.

Justus

CAMPO NEUTRAL

PAMPLINADAS

Según dice *El Figaro* (lo pone-

mos en cuarentena) se ha abierto una suscripción para socorrer á las familias de los presos políticos. que probablemente se encuentran en la mayor miseria Ya vemos, por la exquisita filantropía de quienes concibieron tan luminosa idea, que con mucho fundamento dijo un escritor que la política no era del dominio de los menesterosos.

Sin embargo es muy probable que los filántropos se queden con la suscripción, burlada. pues los tales presos políticos han ido recobrando su libertad, como es natural, según el resultado de las declaraciones del proceso respectivo, sin haber perdido otra cosa, que el miedo á la autoridad que ha sido tan bondadosa con ellos.

Quien ama el peligro en el perecerá; cada cual es responsable de sus propios actos; principios son estos que debieran tomar en cuenta todos los politiqueros de oficio y de beneficio, antes de meterse en camisa de once varas.

Hay que distinguir la caridad, de la vanidad. esta última casi siempre se quema, como el Bazar de París.

MAUFERE

GACETILLAS

ERRATA—En el nº anterior, en la columna 3ª, el párrafo final de el Editorial léase:—“Todos somos costarricenses y para el bien general no debe haber partido de oposición ni sistemático ni personalista”

SE solicita una casa cómoda que esté situada en punto céntrico de esta ciudad.

Se ofrece pago anticipado mensualmente.

En la oficina de este diario se darán informes.

CORRESPONDENCIA

ECOS DEL PACÍFICO

Señor Redactor de
El Pabellón Liberal
San José.

Muy señor mío:

Haec algún tiempo borroncaba yo “*Cartas Guanacastecas*” para la “*República*” y recuerdo que en una de ellas, estampé estos pensamientos: “Es el carácter raro luminoso, que de lejos da á conocer al individuo, así como la honradez, coraza invulnerable.”

Desde que se inició la lucha electoral, don Carlos Miranda, como todo aquel que siente amor verdadero á su patria, se adhirió de buena fé al Partido Civil. Era Miranda entonces Secretario del Juez de Primera Instancia de la Comarca y este pùsulo en la disyuntiva de separarse del puesto que ocupaba la Directiva del Partido ó del empleo que desempeñaba en el Juzgado. Miranda aptó por lo último y elevó su renuncia. Todo esto, bien puede ser correcto y nosotros lo aceptamos como tal; pero, francamente, nos llama la atención que el sustituto de Miranda sea un demócrata de esos de tuerca y tornillo para los pobres civilistas; un republicano incorregible que tiene por ahí su proceso por “concitador de las mazas en la resistencia que se hizo á la autoridad la noche del 8 del pasado.”

Más aun: El susodicho empleado acaba de descontar ocho días de arresto, sin perder su empleo, por haber dicho que los policiales civilistas son rateros, (sin duda porque él sabe hacer ciertas cosas en grande escala) y allí se quedamos frescos tal, en el Juzgado Civil, sin que haya quien le pida su renuncia, siquiera fuera para que no se viera la balanza tan inclinada. Pero dejemos que cada cual haga de su capa un sayo, pues sólo el tiempo madura las uvas.

Ya usted debe tener conocimiento de quienes resultaron favorecidos en esta Comarca, para formar las Juntas Calificadoras. Fueron muy aceptados los nombramientos, aunque á la verdad hay allí su punto negro; lo que al final nos demostrará una vez más que una golondrina no hace verano.

Saludo cariñoso presento hoy, por medio de las presentes líneas, á nuestros correligionarios don Francisco Montagné, don Francisco Vargas Q., don Francisco J. Alvarado, don Francisco T. Peña, don Francisco Ibarra y aunque es de Paula, lléguele también sincero y afectuoso al crudito Redactor de *El Pueblo*.

Sin más por hoy, me repito su afectísimo amigo,

PABLO PIEDRA SANTA

Puntarenas, 4 de octubre de 1897.

UN GRAN NEGOCIO

Se vende un magnífico potrero á mil varas de la plaza de esta ciudad, con abundante agua y buenos pastos en todas épocas, propio para una lechería, el cual contiene ocho manzanas poco más ó menos. Cinco juntas de bueyes con sus respectivas carretas y todos sus aperos.

Dos caballos de buena edad, de pasós inmejorables, propios para señoras. Para precios y condiciones, enterderse con su dueño en Cartago.

PEDRO JAUBERT

Cartago, 25 de setiembre de 1897.

 TALLER

La conocida y acreditada ARMERÍA Y FONTANERÍA de RAFAEL VIVES, se encuentra ahora situada en una pieza de la casa de la señora doña Dolores de Gargollo frente al Palacio Episcopal, donde ofrece puntualidad, esmero y baratura de precios para los trabajos que se le encomienden.

Relojero

Ofrece sus servicios al público en la casa de habitación, situada frente á don Héctor Pollini.

Se garantiza la calidad de trabajo.

Baratura y pronta ejecución de sus obras que se encomienden.

San José, Julio 21 de 1897

REELECCION

En la misma oficina de EL PABELLON LIBERAL, hemos abierto un libro para las personas que deseen consignar su firma en favor de la Candidatura del integérrimo ciudadano señor don Rafael Iglesias.

Pueden, pues, los individuos que simpaticen con ella, pasar á esta su casa, Calle 20, Sar. N° 227.

Y DESPUES NO SE QUEJEN.....

LEBANON CLUB

LEBANON CLUB

- Qué tal le parece á Ud. este Whiskey?
- Malo.
- Pruebe Ud. este otro:
- PEOR. Vea, señor: si Ud. no tiene

LEBANON CLUB

me he á comprar todo á otro establecimiento.
-Vaya! no sea Ud. niño; ese Whiskey lo tiene todo establecimiento decente.

SCHWARTZ LOWE & C

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA DE LA FAMOSA CERVEZA LEMPS

-COGNAC IMPERIAL DE VERAGUA FRERES WHISKEY CANADIAN RYE

Además tienen ahora un

NUEVO SURTIDO DE VINOS,

LICORES, ABARROTOS, VINOS GENEROSOS

artículos de fantasía y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa DE CALIFORNIA, que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene.

Esta Casa vende BARATO

LA PERLA JOSEFINA

—:0-6:—

Dentro de pocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina que abriré con aquel título cien varas al Oeste del Parque Central, frente á la casa de doña Urbana de Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Cartujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país.—Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa.

JOAQUÍN ZÚÑIGA

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICION DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

LA DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente veinte centavos.

TIP. LIBERAL

EL PARQUE

PROPIETARIO

ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central, encontrarán completo surtido de

ABARROTES, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO
Y DE PORCELANA, CRISTALERIA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licorés del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

Vinos de superior calidad.—Especialidad
ino para consagrar y el acreditado **Frousac**, que puede

incompetir con el *Medoc* por su calidad, al **ÍNFIMO PRECIO**

! \$ 7-00 la caja !

San José, 22 de abril de 1897.

LIBERTO ESQUIVEL

RICARDO ESQUIVEL

Esquivel Hermanos

LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES
FERRETERIA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERIA
PERFUMERIA Etc Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Mun-ner & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS

Gran PANADERIA Central

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo surtido de vino de mesa, de pura uva de los mejores del MUNDO. Los precios no tienen competencia.

LIBERTO ESQUIVEL

RICARDO ESQUIVEL

Esquivel Hermanos

LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES
FERRETERIA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERIA
PERFUMERIA Etc Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Mun-ner & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS

!! \$ 100,000 !!

Pueden economizarse, enviando los fluxes para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de
!!! \$ 2-50 CADA UNO
6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla
San José, 13 de enero de 1897.